

DIARIO DE MALLORCA

del sábado 2 de Junio de 1810.

Los 49 Martyres de Sandomir y S. Erasmo. — Rogativa en el Sancti Spiritu.

Observaciones Meteórológicas de ayer. Afec. Ast.

Epochas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	Sale el Sol á las 4 y 43 m. y 10 s.
7 del am.	15 g.	28 p. 2 l.	O.	se pone á las 7
12 del dia	15 $\frac{1}{2}$ g.	28 p. 2 l.	ONO.	y 16 m. y 52 s.
5 de la t.	15 g.	28 p. 2 l.	O.	

NOTICIAS PARTICULARES.

Cádiz 19 de Abril.

El capitán general del campo S. Roque D. Adrián Jácome ha remitido al Consejo de Regencia de España e Indias dos partes que D. Fernando Quirós dió á D. José Serrano Valdenebro, comandante en jefe de la Serranía, con fechas de 21 y 22 de abril: otro de D. Manuel Dabán, gobernador de Tarifa, y una proclama del comandante del destacamento inglés en aquella ciudad, que á la letra dice así:

Parte 1. — „ Excmo Sr.: Ayer tarde bajó la gente de Cartaxima y Paranta á hacer una visita á los franceses, quienes recogieron sus sentinelas al convento de S. Francisco; pero no contentos los patriotas, insistieron hasta desalojarlos del convento y encerrarlos en Ronda. La noche les cogió en esta acción, y viéndose libres ya de enemigos, pegaron fuego á la casa contigua á S. Francisco, donde tenían la guardia; de lo que enfurecido el enemigo disparó tres cañonazos, que no causaron á los patriotas el menor daño. A las 5 de esta mañana me halle en el puerto de

Arrebatacapas, y sin embargo de la densa niebla determinaron los nuestros baxar con el fin de dar las pasquas á los enemigos. Así se verificó, dirigiéndose de cada pueblo una partida, las quales reunidas encontraron á los franceses á la salida de los olivares, é inmediatamente dió principio el tiroteo que duró hasta las diez y media del dia con bastante actividad, y mucho daño del enemigo. Mi partida sola de tiradores derribó á 5 de los caballos, sosteniéndose los demás patriotas á cuerpo descubierto: el caudillo de mis escopeteros Miguel Gonzalez derribó á un francés, que separándose de los suyos hacia un fuego muy vivo. La mañana ha estado divertida y feliz; ninguno de los nuestros ha recibido daño, porque aun quando les han tocado algunas balas, ha sido sin fuerza y sin efecto. La accion fue brillante, pues aunque salian continuamente partidas de caballería é infantería de la ciudad, jamas pudieron avanzar á mas de los olivares y paredes del Barrio, porque los patriotas se mantuvieron firmes haciéndoles retroceder. Practicaron vivas diligencias para envolvernos, mas no pudieron conseguirlo. Entre tanto se oia tocar á sus caxas la generala que duró dos horas; pero la constancia y valor de los nuestros los obligaron á quedarse encerrados en Ronda; no sabemos qual será su determinacion, y por lo mismo estamos á la mira. Es quanto ha ocurrido y puede manifestar á V. E. en este dia. Dios guarde á V. S. muchos años.
Apostadero de Fuente de Piedra 22 de Abril de 1810.—
Fernando Quirós.

Parte 2.— „Ahora que son las dos de la tarde acabo de llegar de los llanos de la Arena y vista de Ronda; sin duda en ese pueblo se habrá oido el tiroteo, pues ha durado desde el alba hasta las doce del dia, sin poder los enemigos adelantar un paso de los olivares, y por tres veces fueron rechazados hasta Ronda. Como á las nueve del dia un esquadrón de 100 caballos se dirigió por el lado de las viñas y camino de Parauta. En los llanos, aunque pendregosos, formaron sus quadros destacando varias partidas de guerrilla, las que seguían hasta el pie de la Sier-

sa; pero recibidas por nuestros defensores con el fuego mas terrible, inmediatamente descendian á buscar en la llanura sus quadros, y no atreviendose á seguir estos, retrocedieron para Ronda. En la retirada les vi llevar varios caballos sin ginete, y muchos cojeando sin poder tirar de ellos. No es facil averiguar los muertos que han tenido porque los recogen inmediatamente: heridos es fuerza hayan tenido un número excesivo segun el fuego. Los patriotas se han portado con honor, especialmente el cuerpo de mis dispersos, que unidos y formados como verdaderos soldados, han infundido un miedo extraordinario al enemigo; los demás patriotas han cumplido sus deberes. Me faltan dos dispersos y un tirador; no se si son extraviados ó prisioneros, pues me informan se mezclaron con los enemigos haciendoles fuego. El quadrillero de la tercera compañía de Farajan me acaba de noticiar las ocurrencias que ha habido en sus puntos el 21 y 22 del corriente, y se reducen en sustancia á que 15 de sus dispersos, con igual número de patriotas, batieron á 25 franceses de caballeria e infanteria, obligandolos á encerrarse en Ronda, con perdida de 3 muertos y algunos heridos. Dios guarde á V. S. muchos años.

Apostadero de Fuente de Piedra 23 de Abril de 1810. — Fernando Quirós. "

Parte 3. — "Excmo. Sr. : Los enemigos en número de 600 de infanteria y 100 caballos se presentaron ayer mañana delante de las débiles murallas de esta plaza, que sin duda intentaban tomar olvidados de que estaba defendida por las valerosas tropas inglesas, que han acreditado bien el concepto que merecen, pues con una serenidad sin igual que infundieron tambien al paisanage, esperaron á los franceses hasta menos de tiro de fusil sin disparar los suyos. Los enemigos ocuparon desde luego los valcerrados, y empezaron su ataque á cosa de las 9 de la mañana al abrigo de las alturas que dominan la ciudad, y de las cercas de las viñas; pero á eso de las 11 se retiraron de los primeros puntos desalojados por los ingleses, que hicieron una pronta y bien dirigida salida con 60 hombres que los sorprehendie-

ron, y mataron ó hirieron mas de 30 que se vieron caer. No tengo voces con que expresar la lealtad y ardor de este fiel pueblo; todos pedian armas, y aunque no habia mas que 150 fusiles y pocas escopetas, se presentaron mas de 200 hombres á defender las murallas, entre ellos varios eclesiasticos y regidores sexagenarios que daban exemplo á todos los demás, llenandose mi corazon de gozo al ver á estos españoles cumplir con su deber, y comprobar el concepto que tenia de ellos, no resultandome menor satisfaccion al ver las mismas distinguidas clases, mezcladas con el pueblo, y hasta algunas mugeres conduciendo piedras sobre sus hombros para cerrar las puertas de la plaza y arcos del arroyo. A pesar del vivo fuego del enemigo que pasaba toda la ciudad, no ha habido mas desgracia que la de un artillero ingles que murió al colocar un cañon de á 6 en la torre del Corchuelo, considerando la perdida del enemigo unos 50 hombres, pues no puedo asegurarla, porque ocultaron sus muertos como acostumbran, retirandose luego que anochecio. No se sabe aun el daño que habrán hecho en los cortijos, campos y ganados que sin duda llevarian consigo por la mucha escasez que tienen de él, y por la contribucion que habian pedido, y no satisfizo esta ciudad. Debo en justicia recomendar á V. E. al sargento mayor comandante Brown, primer móvil de esta defensa, y á toda su oficialidad y tropa, que ademas del valor y pericia que han acreditado, se han grangeado el amor de todo el pueblo, que estoy seguro los seguirá á todas partes, como lo practicaron á porfia quando hicieron la salida. Recomiendo igualmente á todo el vecindario en general, porque hallo en todos el mismo mérito, y me glorio de estar á su cabeza, seguro de que batiremos constantemente al enemigo aun que se presente con triples fuerzas, y carezcamos de caballeria que hace notable falta para completar las ventajas y defender las llanuras de este término. Dios guarde á V. E. muchos años. Tarifa 22 de Abril de 1810. = Excmo Señor. = Manuel Dabán.

CON SUPERIOR PERMISO,